

Q,1 歯科技工士会ってなに？

A,1 歯科技工士の交流の場

ひとたび歯科技工所や、歯科医院に就職すると職場内だけの交流になりがちで、情報が偏ってしまう傾向がありますが、技工士会に入ることによって各世代の技工士との交流ができ、さまざまな情報交換をできる場となります。

A,2 技工士会は行政の窓口です

職場や業界における様々な問題を個人で解決するには当然限界があります。制度や仕組みなどを変えるのも国や行政、関係団体と協議する必要があります。その様な時に頼りになるのが我々歯科技工士の唯一の職能団体である歯科技工士会となります。またそれら関係各所からのさまざまな伝達事項をお知らせする役割も担っています。

A,3 会員一人ひとりが持つ権利

国と何かを協議するのが、中央を担う日本歯科技工士会。地方行政機関や、関係団体と協議や協力するのが、各都道府県歯科技工士会の役割です。みなさんが勤務する地域の技工士会に入会すると、自動的に日本歯科技工士会に入会する事になります。

まず入会すると議決権が与えられ、地域の技工士会の執行役員を選ぶ権利があります。その選ばれた役員の代表が、日本歯科技工士会の執行役員を選ぶという仕組みです。国と地域における選挙制度と同じと言えますね。

Q,2 技工士会って何をしてくれるの？

A,1 歯科技工士会の功績

みなさんが取得された歯科技工士の免許、じつはこれは戦後まもない頃、現在の日本歯科技工士会の前身である日本歯科技工所連盟により、長い年月をかけて国に働きかけ、専門資格として認められました。こうした先人たちのおかげで今の私たちの仕事があるわけです。

要するに、歯科技工士免許を取得した時点ですでに技工士会の恩恵を受けているという事になります。

A,2 月刊「日本歯技」が毎月手元に届く

多くの歯科専門雑誌は、最新の歯科業界の情報は盛りだくさんですが、どうしても売れる記事が必要とするためジルコニアや最新のデジタル機器などに内容が偏りがちです。そうになると、比重は自費診療に傾き、保健の歯科技工に関することが置き去りになってしまいます。それでは歯科補綴治療の大半を占める保健歯科補綴治療の向上は見込めません。しかし日本歯科技工士会の発刊

する「日本歯技」においては、理工学的な基礎研究などの論文が掲載されており、教科書では学べない、より身近で臨床に役立つ情報を知ることができます。

A,3 生涯研修制度

日本歯科技工士会では、歯科技工士一人ひとりが技術向上と学術研鑽を図るための機会を提供することを目的に、厚生労働省の後援を得て、1986年に我が国の医療界初となる生涯研修制度を発足させました。

以来、歯科技工に関する専門技術だけではなく、関係法令や経営管理等に関する教育知識にいたるまで、毎年200講座を全国各地で開催しています。特に2003年からは、厚生労働省の委託事業として、感染予防のための講習会を開催しており、毎年多くの方が受講しています。

生涯研修には一度の研修で教養課程（歯科技工士としての職業倫理、必要な経営・労務管理や一般教養知識等）と専門課程（歯科補てつ物製作等の専門知識）を学べる「基本研修課程」と、都道府県技が企画した内容によって開催する「自由研修課程」に分かれています。

以上の内容を、会員はすべて無料で受けることができます。

比べて、一般的に学びを得ようとした場合、何かしらの学会に所属し、年会費や学会参加費、さらには大都市開催が多いため、旅費や多くの時間を要します。メーカー主催の講演会なども同じことが言えます。例えば、二つの学会に所属した場合、それらの総費用は年間で約20万円ほどかかります。遊びついでだとしても結構な出費ですね。

その点、技工士会の場合は、年間数回の講演に地元にいながら、無料で参加できますし、聞きたい講演を多少の制限はありますがリクエストすることもできるのです。

A,4 他県の生涯研修にも参加できる

令和2年より世界的を襲った新型コロナウイルスによるパンデミックにおいても、「学術を止める訳にはいかない」との思いで、歯科技工士会でも生涯研修をオンライン開催できるようになりました。その副産物として、現在では他の都道府県の生涯研修にも、無料もしくは、ごくごく低額にて参加できるようになりました。

A,5 可能性豊かな組織

皆さんの思考を結集し、国民の医療にどのように貢献できるかを模索し、技工士の未来を創造することのできる会です。いわば「何かをしてくれる組織ではなく、皆で何かをするための組織である」という認識を持っていただければと思います。ですので、国民のために、自分達のために、良かれと思うことは遠慮なく相談いただければと思います。

Q,3 役員とか理事って何？

A,1 役員と理事は同じ意味です

役員とか理事とかというのは、意味合いは同じで使う場面によって、言い方が違うだけです。基本的には、立候補か、現役員からの推薦などの中から、社員（会員）総会においてみなさんが選ぶ事になります。

A,2 役員は会の執行部

会長をはじめ、各役員は会から報酬をいただいている訳ではなく、あくまで会員を代表して会の運営に当たっています。ですから当然、それぞれにラボオーナーであったり、ラボや医院の勤務者であったりと、日々自身の通常業務をしながらという事になります。「他人のために何かできることは」という考えのできる方々です。

Q,3 会費はいくらなの？

A,1 日本歯科技工士会と香川県歯科技工士会の会費を以下に示します。

香川県技に入会を申し込むと、自動的に日技に入会することになります。イメージとしては各都道府県技は、日技の出先機関ということですね。

	自営（法人）	自営（個人）	勤務者	終身会員（会免者）
資格者会費	¥700	¥700	¥700	—
個人立歯科技工所会費	—	¥1200	—	—
法人立歯科技工所会費	¥2500	—	—	—
連盟会費	¥400	¥400	¥400	¥1000（年額）
資格者会員学術振興会費	¥100	¥100	¥100	—
終身会員会費	—	—	—	¥5000（年額）
小計	¥3700	¥2400	¥1200	¥6000（年額）
香川県技会費	¥1000	¥1000	¥1000	¥800（年額）
香川県技見舞金	¥100	¥100	¥100	¥1200（年額）
総合計（月額）	¥4800	¥3500	¥2300	¥8000（年額）

入会金は一律¥5000で、初回会費引き落とし時に加算されます。

Q,4 会費は何に使われているの？

A,1 様々な事業を行う運営費

目に見えるところで言うと、「月刊 日本歯技」や、年に数回開催される生涯研修などの学術講演会の費用が挙げられます。

しかし目に見えないところにこそ重要な要素があるのです。国や地方の行政や、歯科医師会などの関係各所と協議を重ね、法改正や細かな取り決めを行い、我々歯科技工士の働く環境の整備や、社会的地位の向上に寄与しているのです。これらは一個人や、一企業では到底成せないことであり、それらの大変重要な会務をこなすのに必要な最低限の経費として使われています。

見舞金は次の基準により支給する。

- ・ 自宅療養の場合(入会6ヶ月後より適用)
疾病により自宅に於いて30日以上休業した時、金10,000円を支給する。
- ・ 入院加療の場合
疾病・負傷等により医師の治療を受けるため10日以上入院した場合、一件につき10,000円を支給する。
- ・ 交通事故により入院した場合
交通事故により医師の治療を受けるため30日以上入院(通院)した場合、一件につき10,000円を支給する。

県技慶弔規定

1. 本会会員死亡の場合は5,000円と花輪を贈る。
 - ・ 本会会員の配偶者及び同居の一親等(両親、子供)は会員と同じ扱いにする
 - ・ 本会会員の同居の二親等(祖父母、孫)は弔電のみ
2. 会員結婚の節(当人のみ)10,000円贈。
3. 女子会員出産のときは10,000円贈。

県技会員表彰

- ・ 本会は、引き続き25年以上会員であって、満70歳以上の者を、
永年の会務尽力の功労をねぎらい、敬意を表すためにこれを表彰する。
- ・ 前項の25年の計算の始期は対象者の入会年月日とする。
- ・ 対象者には、表彰状と2,000円相当の粗品を授与する。

日本歯科技工士会 会員慶弔規則

1	死亡弔慰金	60歳未満で入会又は復籍の会員が死亡した場合 2万円 60歳以上で入会又は復籍の会員が死亡した場合 1万円
2	高度障害見舞金	60歳未満で入会又は復籍の会員が高度障害に該当した場合 1万円 60歳以上で入会又は復籍の会員が高度障害に該当した場合 2万円
3	長寿祝金	60歳未満で入会又は復籍の会員が80歳に達した場合 2万円 60歳以上で入会又は復籍の会員 不支給
4	出生祝金	会員本人の戸籍に出生児入籍の届出をした場合1子につき 2万円
5	火災見舞金	家屋全焼若しくは家屋全焼に準ずる場合 2万円
6	災害見舞金	家屋流出又は全壊、若しくは家屋流出又は全壊に準ずる場合 2万円

みなさん以上のことを踏まえて、技工士会の会費が高いと感じますか？

実はみなさん、もうすでに自動的に毎月支払っているお金がある事に気づいてますか？

例えば、自動車や住宅などを購入した際に入る任意の保険だったり、携帯電話や、家電のような少々高額なものを購入した際に、補償をつけたりしますよね。もしかしたらという思いで支払っている訳ですが、何も起こらなければ何も得るものはありませんよね。

それに比べたら技工士会の場合、得られるメリットがたくさんあると思いますよ。

現に、他の医療職にも職能団体が必ずありますが、たくさんの方が入っていますし、一般のサラリーマンの方々もそれぞれの労働組合などに入っています。いわば社会人の常識的なことと言えます。

Q,5 日本歯科技工士連盟って何をするの？

A,1 政治的役割を担ってます

医療や介護に係る様々な職種を生み出しているのは、国民にとっての必要性とともに、法律により決められた制度によるものです。また、それらの職種の処遇は、法律や医療保険制度の強い影響を受けます。これらを背景に、歯科技工士の専門職として能力を発揮し社会により良く貢献するため、法律や制度をつくる政治や行政に対し歯科技工士の立場から働きかける専門団体として日本歯科技工士連盟(日技連盟)は作られました。(日本歯科技工士連盟HPより抜粋)

簡単にいうと、日技の政治部として国会議員とさまざまな協議や活動を行う、非常に重要な役割を担っているという事です。

Q,6 女性会員はいますか？

A,1 もちろんいます

歯科技工士という職業は、これまでは男性色が強く女性会員は非常に少なかったのですが、近年は新卒者の半数以上が女性ということもあり、女性部会を設置しようというアイデアも生まれています。

A,2 女性の歯科技工士としての働き方

この業界も、年々デジタル化が進んできたこともあり、職場環境も少しずつではありますが変わりがつあります。しかしジェンダーレスやダイバーシティが叫ばれる現在でも、女性を雇い入れる側の理解が進んでいないところも少なからずあるかと思います。そのような中で出産、育児と仕事の両立はとても大変なことだとは思いますが、それを温かくサポートし助けあえる業界にしていかなくはなりません。まさにこのデジタル化の波にのって、ICTを活用したテレワークを積極的に取り入れていくべきですが、少しばかり法律をいじる必要があります。そのためにも、女性の方もたくさん入会いただいて、あらゆる面で技工士会を利用していただければと思います。

「健康で文化的な生活」いわゆる「普通の生活」を得るためには、常にその時代や環境にあった施策や改革を打ち出す必要があります。それらを叶えられる唯一の組織が歯科技工士会なのです。組織としてまず何より必要になってくるのが、「組織率」（会員数）です。

皆さん、ぜひ技工士会にご入会いただき、この業界の未来をより良きものにしていきませんか？

全て読んでいただきありがとうございます。

疑問に思ったことを、お気軽にお問合せください！